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Verbale 3/2021 del Comitato di Indirizzo 
 

Il giorno martedì 30 novembre alle ore 16:45 si è riunito il Comitato di Indirizzo in via telematica su 
piattaforma MsTeams, composto dai Presidenti dei Corsi di Laurea, da una rappresentanza degli 
studenti, da un membro della Segreteria Didattica di Dipartimento, dal Presidente e da rappresentanti 
dell'Ordine degli Psicologi della Regione Campania, dal Presidente della Cassa di Previdenza e 
Assistenza agli Psicologi (ENPAP) e dal Direttore di Dipartimento, per discutere in merito al seguente 
ordine del giorno: 
Comunicazioni 
1) aggiornamento della composizione del Comitato in base alle linee guida di Ateneo 
2) fase attuativa del Comitato 
3) fase ricognitiva del Comitato 
4) varie ed eventuali 
 
Sono collegati: 
Prof. Luigi Trojano (Direttore del Dipartimento di Psicologia), prof. Paolo Cotrufo (Presidente del 
Corso Magistrale in Psicologia Clinica), prof.ssa Lorenza Magliano (Presidente del Corso Magistrale 
in Psicologia Applicata), prof. Gennaro Ruggiero (Presidente del Corso Magistrale in Psicologia dei 
Processi Cognitivi), prof.ssa Raffaella Perrella (Presidente del Corso Triennale in Scienze e Tecniche 
Psicologiche), dr. Armando Cozzuto (Presidente dell’Ordine degli Psicologi), dr. Massimiliano 
Conson (Commissione Università dell’Ordine degli Psicologi), dr.ssa Antonella Grandinetti 
(Commissione Sanità dell’Ordine degli Psicologi), dr. Felice Torricelli (Presidente della Cassa di 
Previdenza e Assistenza agli Psicologi (ENPAP), dr.sse Chiara Papa, Elena Piscopo, Federica Pellicola 
e Giovanna Turci (rappresentanti degli studenti in seno ai 4 CdS attivi presso il Dipartimento). È altresì 
collegato il prof. Marco Fabbri in qualità di responsabile del Comitato di Indirizzo su delega da parte 
del prof. Luigi Trojano. 
Assenti giustificati:  
Dr.ssa Luciana Lombardi (Responsabile della Segreteria Didattica di Dipartimento; TA) 
Vista la presenza del numero legale, accertato per via telematica, si inizia la Riunione alle ore 17:00. 
 
Presiede la riunione il prof. Trojano, serve da segretario verbalizzante il prof. Fabbri. 
 
 
Comunicazioni 
Il Presidente del Comitato saluta e presenta sia i tre nuovi presidenti dei CdS, anticipando che nel 
prossimo futuro anche il prof. Cotrufo verrà sostituito dal nuovo presidente eletto per il CdS magistrale 
in Psicologia Clinica, sia le 4 nuove rappresentanti degli studenti. Il Presidente descrive ai nuovi 
membri i lavori svolti dal presente Comitato. 
 
1) Aggiornamento della composizione del Comitato in base alle linee guida di Ateneo: 
Il Presidente sottolinea l’importanza di ampliare ulteriormente la composizione del Comitato, 
indicando la possibilità sia di invitare ulteriori rappresentanti degli studenti sia di sondare in maniera 
incisiva la disponibilità di ulteriori stakeholders esterni al mondo universitario. L’esigenza di un più 
ampio Comitato di Indirizzo viene anche dettata dalla recente approvazione del DDL che riforma la 
laurea in psicologia rendendola di fatto una laurea abilitante al pari delle lauree sanitarie. Pertanto il 
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Presidente sottolinea il ruolo cruciale che il Comitato svolgerà nei prossimi mesi durante il periodo di 
modifica degli ordinamenti didattici dei vari CdS in funzione dei decreti che normeranno la laurea 
abilitante in psicologia. Il Presidente cede la parola, a turno, ai vari membri del Comitato per ricevere 
delle proposte operative per l’ampliamento della composizione. Prendono la parola il dr. Cozzuto e la 
dr.ssa Grandinetti che ribadiscono l’impegno a contattare il dr. Biagio Zanfardino che siede nella giunta 
regionale della Campania ed è titolare dell’Assessorato alla Sanità. La prof. Perrella propone di 
contattare alcuni colleghi all’interno del SSN, ASL e Laboratorio di Sanità Penitenziaria, già attivi 
nell’erogazione dei tirocini post-laurea. Inoltre, la prof.ssa Perrella si impegna a coinvolgere chi lavora 
in procura e in tribunale, anche per capire se per formalizzare il loro passaggio all’interno del Comitato 
sia necessario passare per il CSM. Infine, la prof.ssa potrebbe estendere l’invito a partecipare al 
Comitato a un collega attualmente all’interno della NATO con competenze nell’ambito delle risorse 
umane. In linea con queste proposte, il prof. Ruggiero propone di prendere contatti con il gruppo 
Stellantis/FIAT che ha all’attivo progetti di tirocinio con il Laboratorio di Realtà Virtuale del 
Dipartimento. La prof.ssa Magliano suggerisce inoltre di contattare dei rappresentanti all’interno 
dell’Unione degli Industriali e i settori del governo della Regione Campania che si occupano di 
psicologia scolastica e psicologia dell’ambito geriatrico al fine di poter coprire diversi ambiti lavorativi 
che attualmente coinvolgono gli psicologi. In risposta a questa proposta, il dr. Cozzuto riferisce di poter 
contattare il Presidente della Camera di Commercio. Il Comitato approva le proposte e invita i 
proponenti a prendere contatti che possano permettere di includere nuovi componenti già nella 
prossima adunanza del Comitato. 
 
2) Fase attuativa del Comitato: 
Il Presidente ricorda che il Comitato ha l’obbligo di proporre degli interventi in fase attuativa al fine di 
migliorare e/o integrare la formazione universitaria degli studenti iscritti ai vari CdS attivi presso il 
Dipartimento. Prendono la parola, in successione, la dr.ssa Grandinetti e il dr. Cozzuto. Nel primo 
intervento viene proposto un seminario (o una serie di seminari) sul tema delle dipendenze (addiction), 
dal momento che negli ultimi anni tale tema ha attratto l’interesse congiunto di medici e psicologi. Nel 
secondo intervento si avanza la proposta di un seminario relativo al codice deontologico che costituisce 
una delle parti fondamentali dell’Esame di Stato; il dr. Cozzuto ricorda che l’Ordine degli Psicologi 
della Campania, come previsto da legge istitutiva della professione di psicologo, dispone di un'apposita 
Commissione Deontologica alla quale sono demandate le attività istruttorie in merito ai procedimenti 
disciplinari che coinvolgono iscritte ed iscritti. Successivamente prende la parola il dr. Conson per 
illustrare lo stato dell’arte relativamente alla preparazione e alla messa in opera del questionario per i 
professionisti. Il questionario è stato testato su un primo campione pilota ricevendo una serie di 
commenti utili per il suo perfezionamento. Tale versione revisionata è stata recentemente 
somministrata a un diverso campione pilota per raggiungere una versione finale. Il dr. Conson crede 
che per la fine dell’anno potrà presentare ai professionisti iscritti all’Ordine la versione definitiva del 
questionario. Inoltre, il Presidente informa che è stato approvato in CCdD il protocollo d’intesa con 
l’ENPAP per la condivisione di dati e una guida all’avviamento alla carriera professionale. Il Presidente 
informa anche che il dr. Torricelli sta raccogliendo la disponibilità di diversi docenti per portare avanti 
un progetto di ricerca sul campo promosso dall’Università di Padova. Il Presidente infine sottolinea 
nuovamente che in un futuro prossimo il Comitato verrà coinvolto fattivamente nella modifica degli 
ordinamenti didattici dei CCdS a seguito della laurea abilitante e ricorda che sia un vantaggio per il 
Comitato avere al suo interno esponenti della CPA e AIP, così come del CNOP. Il Comitato prende 
atto delle proposte e auspica che la fase attuativa possa avanzare nel tempo. 
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3) Fase ricognitiva del Comitato: 
Il Presidente ricorda gli obblighi del Comitato nel valutare i risultati delle proposte fatte in fase 
attuativa. Pertanto, propone che il dr. Conson possa condividere il questionario con i membri del 
Comitato per avere una visione delle domande contenute del questionario e proporre ulteriori commenti 
o proposte di cambiamento. Inoltre, chiede alla dr. Grandinetti e al dr. Cozzuto di presentare uno 
schema almeno orientativo per poter organizzare i seminari proposti, definendo il loro numero, la platea 
a cui sono rivolti, le persone coinvolte nelle giornate previste, i contenuti (anche sommari) dei seminari 
e tutti gli aspetti relativi (come ad esempio se prevedere o meno attività pratiche o di role playing). 
Non essendo possibile prevedere l’evoluzione dell’attuale stato di emergenza sanitaria, il Presidente 
propone che i seminari potrebbero essere previsti in modalità mista, ossia con un numero di studenti in 
aula e altri restanti collegati a distanza tramite la piattaforma MS Teams. Si potrebbe quindi consentire 
agli studenti delle magistrali di seguire il seminario in presenza, in virtù della loro numerosità che 
consente una migliore gestione organizzativa, e consentire agli studenti della triennale, numericamente 
maggiori rispetto a tutte e tre le magistrali, di seguire a distanza. Tale seminario potrebbe occupare 
tutta una mezza giornata e si potrebbe tenere a primavera, periodo più favorevole sia per la 
calendarizzazione dell’evento che, auspicabilmente, per l’andamento epidemiologico della COVID-
19. Il Comitato approva le proposte avanzate per discutere nella prossima riunione il materiale 
ricevuto. 
 
4) Varie ed eventuali 
Non ci sono varie ed eventuali. 
 
Non essendovi ulteriori punti da discutere, il Presidente dichiara la riunione conclusa alle ore 18.00. 
 
Il verbale della riunione verrà sottoposto ai partecipanti in via telematica per l’approvazione. 
 
Il Presidente della Riunione       Il Segretario Verbalizzante 
     Prof. Luigi Trojano             Prof. Marco Fabbri 

 
 
 


